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D u a 1 i t e s / D tf ^ / / i1 / d d 

Day/night, male/female, inside/outside, pure/impure, 
sacred/profane are only some of the endless dualities in 
the push and pull of our existence. Black and white didactic 
beliefs magnify these opposites and assign moral values of right 
and wrong. Although children are no longer punished for being 
left-handed, vestiges of what is accepted and what is not can still 
be seen today in our notions of leftness and Tightness. Our 
apparent inability to escape the tyranny of opposites keeps us 
trapped in an endless hall of mirrors. Nowhere is this more evi­
dent than in our ideas of beauty and in the art of seduction. In 
searching for an image of perfection, we reject that which we are, 
and there begins the battle between reality and desire, authen­
ticity and artifice. The twin-exhibit ion of sculptural works by 
Carole Baillargeon explores questions of identity within our world 
of dualities. You are not what you are; today, you are only what 
you look like. 

Dualités and Parures was presented in separate suites of the gal­
lery Engramme, Québec City from September 9th to the 30th 
1994. Hung on two adjoining walls in the principal gallery, 
Dualités presents fourteen binary compositions using an actual 
pattern for gloves as metaphor of the hand. In some of the works 
Baillargeon incorporates text in the form of common expressions 
on the subject of love and the giving of one's hand in marriage. 
An accomplice to desire in love's game of seduction, the glove as 
fashion accessory has perhaps evolved, but the rules are still the 
same. 

These works, created in Engramme's printshop as part of an 
exploratory program for non-printmakers, highlight Baillargeon's 
sensitivity to notions of repetition. A pattern permits duplication; 
it makes industry and production possible, but it also proposes 
conformity, thereby imposing an idea of perfection. Baillargeon's 
use of printed and transfer hand imagery, as well as her integra­
tion of various casting and assembling techniques with hand­
made papers, give a distinctive character to 
each of the works. Held captive within the 
strict confinement of the pattern, one senses 
the inevitable tension of the restrained ges­
ture in the transfer images of the hand. Each 
work is composed of a pair of patterns 
opened back to front and joined at the index 
finger. Like the four-fingered convention for 
marionnettes, the composition works so well 
that one hard ly not ices a very c lever 
absence. Minus the thumb as indicator of 
left and right, each hand contains both. Back 
and front, right and left co-exist within each 
of the s ingle hands — dua l i t y w i t h i n 
dualities. 

Parures (appearances), presented in the 
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Jour/nuit, mâle/femelle, intérieur/extérieur, pur/ impur, 
sacré/profane, ce sont là quelques-unes des multiples 

dualités avec lesquelles nous sommes perpétuellement confron­
tés dans nos vies. Et la croyance populaire accentue ces antago­
nismes en conférant des valeurs morales au bien et au mal. 
Désormais, on ne punit plus un enfant parce qu'i l est gaucher, 
mais les relents de ce qui est considéré comme acceptable ou 
non continuent d'agir sur nos notions de la droite et de la gau­
che. Dès lors, notre impuissance à nous libérer de la tyrannie des 
contraires nous confronte à un éternel miroir aux alouettes. Nulle 
part, cela n'est-il plus évident que dans l'idée que nous nous fai­
sons de la beauté et de l'art de la séduction. En pourchassant une 
image de la perfection, nous dénions ce que nous sommes véri­
tablement, et là commence le combat entre la réalité et le désir, 
entre l'authenticité et l'artifice. La double exposition des sculp­
tures de Carole Baillargeon explore ces questions d'identité dans 
notre monde fortement dualiste. Aujourd'hui, vous n'êtes plus ce 
que vous êtes, vous êtes ce que vous paraissez. 

Dualités et Parures ont été montrées dans deux salles de la 
ga le r ie Engramme, à Q u é b e c , en sep tembre d e r n i e r . 
Accrochées sur des murs contigus de la salle principale, les 
oeuvres de Dualités consistaient en quatorze compositions bi­
naires utilisant le motif du gant comme métaphore de la main. 
Dans certaines pièces, l'artiste incorporait du texte sous la 
forme d'expressions courantes sur le thème de l'amour et sur 
le fait de "donner sa main" en mariage. Associé au désir dans 
le jeu amoureux de la séduction, le gant, en tant qu'accessoire 
de mode a peut-être évolué, mais les règles sont restées les 
mêmes. 

Ces oeuvres, qui ont été réalisées à l 'atelier d'estampes 
d'Engramme, dans le cadre d'un programme d'exploration pour 
néophytes, ont sensiblisé Baillargeon aux notions de reproduc­
tion. Cette répétition d'un même motif, si elle rend possible la 

production industrielle en série, amène éga­
lement la notion d'uniformité et donc im­
pose l'idée de perfection. Chez Baillargeon, 
l'impression et le transfert du motif de la 
main, aussi bien que le recours à diverses 
techniques de moulage et d'assemblage de 
papier fait main, confèrent à chacune de ses 
pièces un caractère distinct. Comme l'artiste 
se limite à la stricte configuration de ce seul 
motif, on perçoit toute la tension et la rete­
nue du geste de la main lorsqu'e l le est 
transportée en images. 

Chaque pièce est constituée d'une double 
paroi présentée recto verso et reliée par 
l'index. À l'instar des marionnettes qui ne 
possèdent que quatre doigts, on ne re-
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smaller ad jo in ing gallery, both contrasts and compl iments 
Dualités. Here, the mood is no longer playful. It is cold, calcu­
lating and cl inical. The blacks and whites blur uncomfortably 
into neutral grays. The stakes are high; this time, it's for keeps. 
The acuity of the quest for perfect body image is absolute and 
absolutely painful. Here fashion rules and the body must con­
form. On one wal l , Baillargeon has placed cut-out figures in var­
ious pos i t ions f rom a We igh t -Wa tche rs exercise gu ide . 
Accenting the repetitious nature of exercise, the figures are 
repeated creating an overall pattern. Each image has been 
scanned through the computer and, like a newspaper photo­
graph, recomposed of black dots around white spaces. On the 
adjoining wal l , the spectator is confronted with a trickle of long 
black hair streaming from the chrome head of a shower nozzle. 
The cosmetic industries know how to exploit our underlying 
fears; to lose our hair is to lose our power of seduction. 

Like specimens on display in a museum, the work, Les mou­
choirs (Handkerchiefs), hangs as a group of three white handker­
chiefs in the gallery window. Although this object is now an anti-
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quated object, dropping ones handkerchief was once part of the 
game of seduction. Suspended on a fine wire, the two exterior 
handkerchiefs bear the embroidered names of four movie stars 
used as models emulated in the cosmetic surgery industry. Printed 
in the centre of each is a medical illustration of the operation to be 
performed. Baillargeon has cut away in a surgical fashion the 
undesired areas of excess fat as indicated in the illustrations, and 
embroidered the inside of the skin in fine stitches of pink and 
white. The centre handkerchief is inscribed with the names of Eve 
and Mary-Magdalene and accompanied with century-old cata­
logue illustrations of corsets. Testifying to the extremes readily 
undergone by many women to achieve the silhouette of perfec­
tion, these works hang like tiny contemporary shrouds of suffering. 

On a narrow wall connecting the two exhibitions both physi­
cally and thematically is a work entitled Les ongles (Fingernails). 
The construction is simple — a bright green metal structure for 
the drying of a pair of gloves, with false fingernails added to the 
fingertips and polished with the colour, "rouge amour". The 
effect is startling. 

Sustained by advertizing, love becomes a simple colour to add to 
our lives. Relentlessly, we attempt to fashion and control our phys­
ical exterior to an ever more inaccessable and ephemeral idea of 
beauty. Baillargeon's works evoke a troubled world in which, 
through perpetuating our insatisfaction and accentuating dualities, 
there is no place for difference, only intolerance for the individual. I 

Carole Baillargeon, Dualités and Parures 
Galerie Engramme, Québec 
9 - 30 September 1994 

marque pas ici que les gants sont privés de pouce. Le procédé est 
adroit puisque cette absence du pouce annule toute indication 
possible de la droite et de la gauche. Chaque main contient les 
deux parties : avant et arrière, droite et gauche co-existent dans 
le même objet : le dualisme dans les dualités. 

Présentée dans la petite salle adjacente, l'exposition Parures 
établit un contraste à la fois qu'une complémentar i té avec 
Dualités. Ici , par ail leurs, l'atmosphère n'a plus rien à voir 
avec le jeu. La présentation est froide, calculée et rappelle 
l 'ambiance d'une c l in ique. Les blancs et les noirs se sont 
brouillés en des gris neutres plutôt inconfortables. Les enjeux, 
cette fois, sont primordiaux : il est question de survie. L'acuité 
de la quête d'une image parfaite du corps a quelque chose 
d'absolu et de douloureux. Ici, les impératifs de la mode et le 
corps doivent coïncider parfaitement. Baillargeon a découpé 
des figures dans diverses positions et les a posées sur un mur, 
des f igures extrai tes d 'un gu ide d 'exerc ice des We igh t -
Watchers. Accentuant le côté répétitif des exercices, les corps 
sont accumulés et créent un motif d'ensemble. Chaque image 

est tramée sur ordinateur et, comme pour une 
photographie dans un journal, recomposée de 
traits noirs entourant des espaces blancs. Sur 
l'autre mur, une longue mèche de cheveux noirs 
sort de la tête chromée d'une pomme de dou­
che. L'industrie cosmétique sait bien exploiter 
nos peurs secrètes : perdre ses cheveux, c'est 
perdre son pouvoir de séduction. 

L'oeuvre intitulée Les Mouchoirs, est constituée 
d'un ensemble de trois mouchoirs suspendus sur 
un mince fil métallique dans la vitrine de la gale­
rie, comme des pièces de collection étalées dans 
un musée. Devenu aujourd'hui un objet d'anti­
quité, le mouchoir qu'on laissait tomber à ses 
pieds faisait partie jadis du rituel de la séduction. 
Sur certains, l'artiste a brodé le nom de quatre ve­
dettes de cinéma utilisées comme paradigmes par 

l'industrie de la chirurgie esthétique. Au centre, elle a imprimé 
une illustration de l'opération médicale à réaliser. S'inspirant 
d'un modèle cl inique, elle a retranché les zones indésirables 
d'excès de graisse et brodé les contours de la peau de fins poin­
tillés roses et blancs. Sur le mouchoir du centre, on voit les 
noms de Eve et de Marie-Madeleine et l'illustration d'un vieux 
catalogue de corsets. En démontrant les traitements extrêmes 
que plusieurs femmes acceptent de subir pour parvenir à une 
silhouette parfaite, ces mouchoirs deviennent des petits suaires 
de la souffrance. 

L'oeuvre, intitulée Les Ongles, est accrochée sur un mur étroit 
reliant les deux expositions sur les plans physique et thématique. 
La construction est simple : une structure en métal d'un vert 
brillant, de celle qu'on utilise pour faire sécher des gants, rehaus­
sée de faux ongles posés au bout des doigts et enduits de vernis 
"rouge amour"! L'effet est saisissant. 

Tel qu' i l est véhiculé par la publicité, l'amour devient alors 
une s imp le c o l o r a t i o n q u ' o n a jou te à nos v ies . 
Implacablement, nous tentons de façonner et de contrôler 
notre apparence extérieure, de nous conformer à un idéal de 
beauté toujours plus inaccessible et éphémère. Les oeuvres de 
Baillargeon évoquent un univers trouble où, en perpétuant 
notre sentiment d'insatisfaction et en accentuant les dualismes, 
il n'y a plus de place pour la différence. Seule demeure l'into­
lérance à l'égard de l'autre. I 
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